

den ganzen Norden und Osten Europas . . . und das Endziel von allem: die allgemeine Föderation der europäischen Republiken, und das alles im Namen der Freiheit, der Gleichheit, der Brüderlichkeit aller Nationen“.

<sup>67)</sup> Vergl. Text S. 209/10 und Anmerkung IV, 90. Es ist übrigens bezeichnend, dass nirgends die Staatsidee so gewaltsam und omnipotent auftrat als in Preussen-Deutschland und doch sich nirgends so wenig eine anarchistische, ausserstaatliche, diese Staatsidee bekämpfende Partei fand.

<sup>68)</sup> „Marx und Bakunin“, S. 16.

<sup>69)</sup> Worauf Marxens „Politik“ abzielte, offenbart ein Brief an Engels vom 11. September 1868: „Unsere Assoziation (die „Internationale Arbeiter-Assoziation, Generalrat London, Leitung Karl Marx) hat grosse Fortschritte gemacht . . . Bei der nächsten Revolution, die vielleicht näher ist, als es scheint, werden wir (das heisst Du und ich) dies mächtige Instrument in unserer Hand haben. Vergleiche damit das Resultat der Operationen von Mazzini etc. während dreissig Jahren! Und alles das ohne Geld, und trotz der Intrige der Proudhonisten in Paris, Mazzinis in Italien, und der Odger, Cremer, Potter in London, die uns beneiden; und trotzdem wir Schultze-Delitzsch und die Lassalleaner in Deutschland gegen uns hatten. Wir können wirklich sehr zufrieden sein!“ (James Guillaume, p. 54, zurückübersetzt.)

<sup>70)</sup> „Karl Marx Pangermaniste“, p. 34. Die Motivierung, warum die Franzosen „Kröten“ sind, ist ausserordentlich lehrreich, und die Vorschrift, wie sie sich gegen Deutschland zu benehmen haben, selbst wenn sie eine Revolution machen, noch unverschämter als die hier zitierte Stelle. Die volkserzieherische Wirkung der Marx und Engels kann man nach solchen Kraftworten unschwer ermessen.

<sup>71)</sup> Ebendort, p. 85. Die französische Arbeiterschaft hatte am 12. Juli 1870 eine Adresse an die Deutsche Arbeiterschaft gerichtet, die mit den Worten begann: „Frères d'Allemagne, au nom de la paix, n'écoutez pas les voix stipendiées ou serviles qui cherchent à vous tromper sur le véritable esprit de la France. Restez sourds à des provocations insensées, car la guerre entre nous serait une guerre fratricide“. Dass diese Adresse, unterzeichnet u. a. von Tolain, Murat, Avrial, Pindy, Theisz, Camélinat, Chauvière, Langevin, Landrin, Malon, aufrichtig war, bewies die Commune. Marxens hier zitierter Brief bezog sich ausdrücklich auf diese Adresse; denn er beginnt: „Ich schicke Dir den Réveil“. Es war die Nummer des Réveil vom 12. Juli, in der die Adresse erschienen war. (James Guillaume, p. 84.)